

los cuales, en ausencia de las tropas especiales, las reemplazan en la construcción de las obras fáciles ó pasajeras. Estos hombres se hallan provistos de hachas, picas, piochas y generalmente de todos los instrumentos necesarios y adaptados á ese objeto.

Los oficiales superiores del cuerpo de zapadores forman un cuerpo especial llamado comité de ingenieros, el cual se ocupa de las nuevas fortificaciones que se proyectan, discutiendo científica y razonadamente sus detalles, su economía y su costo, así como todas las invenciones modernas tocantes á la misma materia.

CAPÍTULO VII.

CUERPOS ADMINISTRATIVOS.

El punto saliente de los cuerpos administrativos es, que en su composición no entran los militares del ejército, estando formados en su mayor parte de los empleados del ramo hacendario, exclusives el jefe del departamento, en el ministerio de la guerra, y los individuos adictos á su persona en clase de ayudantes. Hay, sin embargo, otras excepciones. Todas las compras, distribuciones, depósitos y construcciones se hallan comprendidos en las atribuciones de esos empleados, que tienen, por supuesto, un uniforme señalado, portable solamente en tiempo de guerra, pero que no les concede autoridad alguna, sino es entre ellos mismos segun su categoría, ni consideraciones en conexión con los diversos empleos de la escala militar.

Cada cuerpo de ejército está dotado con una sección bajo las órdenes de un empleado superior, que equivale á un intendente subordinado al comandante en jefe, el cual no puede, sin embargo, contrariar las órdenes del jefe del departamento, y cuando se da este caso el intendente tiene el deber de hacer observaciones; si estas son desoidas, las disposiciones del comandante en

jefe se obedecen bajo su responsabilidad, salvando la suya el empleado de administracion, cuyo deber queda satisfecho, á la vez que bien puesta la disciplina.

Los empleados y funcionarios de este cuerpo comienzan su carrera desde jóvenes, en el seno mismo de la administracion, instruyéndose y sometiéndose á exámenes profesionales muy severos, lo mismo que los demás funcionarios civiles del gobierno.

Su presencia en el ejército no es del todo simpática; al contrario, se les ve con cierta repugnancia, como lo denota el epíteto de "sopa caliente" con que se les llama en tono familiar. Esto no obstante, los servicios que prestan son de grande importancia en un país en donde la economía forma uno de los rasgos mas prominentes de la administracion pública. Su reconocida lealtad, el perfecto conocimiento de sus deberes y la estricta severidad en el manejo de los intereses confiados á la pureza de sus manos, hacen que las necesidades del ejército se cubran con regularidad en todas circunstancias, á tal punto, que el general en jefe jamás tiene necesidad de cercenar un solo minuto á sus atenciones, seguro, como lo está, que el ojo vigilante de la administracion se halla siempre á la mira de las necesidades de sus tropas. Las funciones del departamento administrativo y el comisariato, ó personal de pagadores, se hallan imbíbidos en este cuerpo, del cual dependen los batallones del tren ó conductores que forman por separado otra seccion militar, bajo el mando de oficiales del ejército que reciben una instruccion especial, en cuánto incumbe á su mision cerca de los ejércitos en marcha. Hay una táctica peculiar á esta insti-

tucion, en la cual se ejercitan frecuentemente los batallones que pertenecen á ella.

Todas las operaciones de los pagadores se hallan bajo la inmediata inspeccion del intendente, que interviene de un manera directa en las distribuciones: sobre este punto el mas leve disimulo se reputa como caso grave de responsabilidad, aún cuando la falta recaiga en la diferencia de un solo thaler (1). El pagador lo es regularmente un antiguo sargento 1º con opcion á la clase de segundo teniente. Cada batallon tiene su caja, y esta tres llaves diferentes que se distribuyen entre el comandante, el capitán mas antiguo y el pagador. Este está obligado á rendir su contabilidad el dia último de cada mes. Cada diez dias se abre la caja para efectuar las distribuciones: el comandante preside al acto, el capitán mas antiguo lo certifica y el pagador funciona, á la vez, como cajero y tenedor de libros: los capitanes reciben allí mismo lo que corresponde á sus compañías, previo el recibo correspondiente, y pasan en seguida los valores á sus sargentos primeros para la distribucion, la cual se comprueba con la anotacion respectiva en la libreta del soldado.

Los oficiales reciben sus haberes cada mes y las tropas cada diez dias, unos y otros adelantados; pero, quien observa de cerca á estos militares, gastando con cierto desembarazo en las reuniones públicas y en sus lugares favoritos de recreo, no puede comprender como pueden dar tanta elasticidad á su modesto haber. La explicacion es muy sencilla: lo ménos un 95 por ciento se halla expensado por sus familias, durante el

1. Moneda equivalente á 73 centavos.

término de su servicio, y en cuánto á los jóvenes tenientes, seguro no hay uno solo que disimule á su tutor el entero de su pension, pagadera con la misma religiosidad que se observa en la caja de los regimientos. Hay que advertir que el ejército se reputa en Alemania como una institucion en alto grado nacional, que debe sostenerse á toda costa, y nadie, por consiguiente, aspira á ahorrar ni á contemplar la profesion como un medio lucrativo; y solo aquellos que emprenden la carrera para continuarla profesionalmente reflexionan en su porvenir, conociendo que solo despues de muchos años de fatigas y privaciones les será dado alcanzar una posicion que, con la ayuda del retiro, asegure á su vez un modesto bienestar.

La posicion de los médicos es un término medio entre no combatiente y oficial con consideraciones militares. Como á menudo tienen que atender á sus deberes bajo el fuego del enemigo, esta inmediacion á los combatientes les acuerda ciertas distinciones, que no tienen los empleados de administracion. El material para la organizacion de los hospitales de los cuerpos de ejército, divisiones, y en general de toda fraccion en marcha, se halla siempre disponible con las secciones médicas correspondientes.

La ambulancia forma compañías por separado, sujetas á instruccion y ejercicios lo mismo que los cuerpos del ejército. Es muy singular, en este departamento medical, la notable diferencia que presenta en sus labores respecto de los otros; allí lo que se tiene que hacer se verifica hasta la llegada del momento preciso, fuera de la provision de los depósitos; hay una re-

serva de oficiales siempre disponibles, que es lo que constituye en general los preparativos en tiempo de paz, insuficientes tal vez, si la guerra asume un carácter sanguinario. Los estudiantes son admisibles con el carácter de cirujanos ayudantes, teniendo en expectativa una mejor posicion en tiempo de guerra. Por supuesto, estas no escasean en el cuerpo médico y aún puede decirse que abundan en circunstancias como las que presentó el campo de Gravelotte, cubierto con cerca de 40,000 muertos y heridos por ámbas partes.

Todos los trenes de un ejército se hallan bajo el mando del jefe mas antiguo de los batallones de conductores ó trenistas, recibiendo órdenes del general en jefe por conducto del comandante de artillería, en cuánto toca al parque general; del intendente, respecto de las subsistencias; y del director del cuerpo médico, en lo relativo á las ambulancias y material de hospital. Pero, como en el jefe de Estado Mayor reside solamente la facultad de normar el movimiento de cada una de las partes constituyentes del cuerpo de ejército, division ó lo que sea, todos los oficiales que acaban de nombrarse acuden á él, para darle parte de lo que van á hacer y tomar permiso ó nuevas instrucciones, si repentinamente ocurre un cambio en lo dispuesto ántes. En este, y en todos los casos semejantes, el jefe de Estado Mayor es al ejército lo que el piloto á la nave en alta mar.

A estas instituciones accesorias hay además anexas la del telégrafo, caminos de hierro, fotografía y señales que en tiempo de paz están representadas en pequeño, á fin de ejercitarse en las funciones que les están detalladas en el de guerra, perfeccionando de este modo, en

lo general, todos los ramos que contribuyen á vigorizar el cuerpo administrativo. En la guerra con Francia pudieron estimarse en todo su valor la cooperacion y los servicios de estos cuerpos secundarios, y alguna vez se lamentó el no haberlos fomentado con tiempo en mayor escala.

CAPÍTULO VIII.

FORMACION DEL EJÉRCITO CONFEDERADO BAJO PIÉ DE GUERRA.

TROPAS BAJO LAS BANDERAS.

INFANTERÍA.	Regimientos.	Batallones.
(a.) Regimientos de á 3 batallones, de los cuales el primero es de granaderos, el segundo de mosqueteros y el tercero de fusileros. Estos regimientos son los siguientes: <i>Regimientos prusianos</i> (comprendida la guardia): 4 de granaderos de la guardia, 4 de línea tambien de la guardia, 1 de fusileros de la guardia, 12 de granaderos y 11 de fusileros. <i>Sajonia</i> , 2 regimientos de granaderos, 1 de fusileros tiradores.....	97	291
<i>Meklembourg-Schwerin</i> (comprendido un batallon de Strelitz), un regimiento de granaderos y uno de fusileros.....	2	6
<i>Oldemburgo, Brunswick, Anhalt, Sajonia-Weimar, Sajonia-Altemburgo</i> , (comprendidos Rudolstadt y los dos Reuss) <i>Sajonia-Meiningen</i> y <i>Coburgo-Gotha</i> ; cada uno un regimiento.....	6	18
(b.) Regimientos de á 2 batallones: } <i>Hesse</i> , 1 regimiento de granaderos }	4	8
(c.) Cazadores: <i>Prusia</i> , Cazadores de la guardia y batallon de tiradores que se cuenta en la misma categoría de los cazadores; mas cazadores de línea.....		13
<i>Sajonia y Hesse</i> , cada uno dos batallones.....		4
<i>Mecklembourg-Schwerin</i>		1
	118	358